

## DONDE ESTA NUESTRA FUERZA

### FIDELIDAD A LO ACORDADO

La fuerza de los trabajadores está en su disciplina, o, lo que es lo mismo, en que cumplan todos lo que por todos ha sido resuelto. Si no hacen eso, su fuerza vale poco o es completamente nula. Tomar un acuerdo y no cumplirlo, sobre ser una informalidad, es un acto perturbador; más aún, disolvente. Y todavía es peor ir contra aquello que se ha resuelto. Los acuerdos tómanse unas veces por unanimidad y otras por mayoría de votos. En uno u otro caso tienen obligación de cumplirlos los individuos de la organización socialista o socialista donde aquellos se hayan adoptado. En el segundo caso; esto es, cuando los acuerdos han sido tomados por mayoría, pueden criticarlos los que han votado contra ellos y hasta, si los consideran muy equivocados, trabajar para que se revocquen. Pero en tanto subsistan, nuestros rijan, su deber es acatarlos. De no hacerse eso en todas las entidades, sobrevendría su disolución o, por lo menos, se quebrantaría su fuerza.

Decimos lo que acontece por lo que ha ocurrido ha poco en una de las colectividades del Partido Socialista y en otra de la Unión General de Trabajadores, con motivo de la elección de vocales obreros del Instituto de Reformas Sociales.

La primera colectividad acordó que ninguno de sus individuos tomase parte en dicha elección, y la segunda decidió no proceder a ella.

¿Es éste el criterio del Partido Socialista? ¿Pensaba así la Unión General de Trabajadores? No. Cualquiera que sean los defectos del Instituto de Reformas Sociales, la Unión General de Trabajadores ha reconocido desde hace mucho tiempo que existe utilidad para la clase obrera en tener en él representación. Y, de conformidad con este pensamiento, la Unión ha enviado representantes suyos al referido organismo, y ahora, que se renuevan los cargos de éste, ha encargado a cuantos de ella forman parte que voten para que los vocales obreros salgan de sus filas.

¿Hay algún acuerdo en la Unión que se oponga a esto? Ninguno. Luego no existiendo esa circunstancia, sigue rigiendo la conducta adoptada ha tiempo por la Unión, y el deber de todos los individuos adheridos a ella es tomar parte en la elección de los antedichos vocales.

Y el Partido Socialista, ¿se ha opuesto en alguno de sus Congresos a que sus individuos formen parte de la representación obrera del Instituto de Reformas Sociales? En ninguno. Y no solamente no se ha opuesto, sino que en el Congreso extraordinario, celebrado en junio último, aprobó lo que sigue:

«En cuanto a la orientación táctica, el Partido Socialista Obrero Español afirma la necesidad de continuar la labor de la clase obrera en los Ayuntamientos, Diputaciones provinciales y en el Parlamento, así como en los organismos de carácter social.»

Por lo tanto, el deber de todos los socialistas es tomar parte en la elección de vocales obreros del Instituto de Reformas Sociales, con arreglo a las indicaciones hechas por la Comisión ejecutiva de la Unión General de Trabajadores.

Organizaciones de carácter democrático, como no podía ser menos, el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores, donde no cabe, por lo tanto, que ningún individuo se imponga a los demás, sus acuerdos deben ser cumplidos con toda fidelidad por cuantos a ellas pertenezcan. Lo exigen así la seriedad, el derecho de todos y la propia fortaleza de ambas entidades.

Pablo IGLESIAS

## La ocupación de Xexauen

### Ya ha aparecido el primer negocio

Todavía no ha aclarado el Gobierno la situación exacta de la columna del general Barrera ni de las bajas que ha sufrido. Parece no preocuparle la suerte de los hombres que la constituyen.

Pero, en cambio, ya se ha ocupado de preparar el primer negocio para que pueda ser explotado por una de estas Compañías: Minas del Rif, Constructora o Colonizadora, tres Empresas de nombre distinto con un solo capital y una misma dirección.

El Consejo celebrado ayer acordó comenzar a instruir el oportuno expediente para la construcción de un ferrocarril de Río Martín a Xexauen. Los Romanones, Comillas, Güell y Compañía pueden estar satisfechos. El Gobierno se apresura a facilitarles sus explotaciones, aun sin esperar a que la ocupación de Xexauen se consolide, y sin atender a los estímulos de humanidad que debieran obligarle a un mayor interés por los soldados que por los grupos de plutócratas en cuyo servicio se lleva a cabo la campaña de Marruecos.

## Contra Barcelona

### El Gobierno aprueba un violento plan

De Barcelona llegan noticias inquietantes acerca de los propósitos del Gobierno. El Sr. Bas, que es uno de los gobernadores más ineptos que han pasado por el viejo Palacio del pasaje de Colón, de Barcelona, no se ha recatado en afirmar que el Ministerio está decidido a gastar cuantos millones sean necesarios en reforzar los elementos policíacos. Los indicios son de que se vuelve al sistema de confidentes y de matones y asesinos al servicio y erigidos en autoridad, hombres que en otras ocasiones complicaron el siempre perturbado estado social de aquella capital.

Coincidiendo con estas indicaciones, los obreros han observado se prepara una criminal batalla contra sus directores, estando preparados varios barcos para deportarlos a Fernando Poo.

Estos procedimientos de barbarie aparecen confirmados por «La Epoca», que en su número de anoche dice que el Gobierno se preocupa de resolver el problema gravísimo por que atraviesa aquella ciudad, como lo demuestra el hecho de que el gobernador civil ha establecido un plan nuevo de medidas de vigilancia, de policía de la ciudad, con lo que se aspira a que allí acabe el sistema de impunidad, estimulador del crimen.

Estas medidas son de un primitivismo salvaje. La fuerza pública podrá cazar impunemente, en plena calle, a quien le dé la gana. Se entrega la ciudad a todas las violencias posibles. Las consecuencias no tardarán en percibirse.

## Acusando al Gobierno inglés

(DE LA AGENCIA RADIO)

### LAS REPRESALIAS EN IRLANDA

LONDRES, 3.—Al comienzo de la sesión de ayer en la Cámara de los Lores, Lord Loreburn pidió que se abriera una encuesta a propósito de las represalias ejercidas en Irlanda por las fuerzas de la Corona, y añadió que si el Gobierno se conformaba con la ley presentada en la Cámara de los Comunes, estallaría la guerra civil.

El arzobispo de Cantorbery condenó la política de represalias, contraria a todos los principios, de los Gobiernos

civilizados, política que mancha la alta reputación de la Gran Bretaña.

El arzobispo pide al Gobierno que castigue las represalias de una manera más energética que hasta ahora.—Radio.

## Ciudad bombardeada

### GATORCE PUEBLOS DESTRUIDOS

CONSTANTINOPLA, 5.—En las recientes operaciones, los navíos griegos han bombardeado la ciudad de Karumoursal. Según se dice, han sido destruidos 14 pueblos.—Radio.

## Accidente ferroviario

OPORTO, 2.—En la estación de Sarmiento ha chocado violentamente el rápido de Lisboa con unos topes. El material quedó destruido. Resultaron algunos heridos.—Radio.

## LA PROXIMA LUCHA



Todos contra uno; uno contra todos.

UN ARTICULO DE EUGENIO DEBS

# La bomba del Wall Street

No se habla en las informaciones de las elecciones presidenciales de Norteamérica sino de Cox, de Harding... Los dos candidatos del sordido capitalismo de aquel país. Sin embargo, hay otro candidato, que, para nosotros, los socialistas y para el proletariado en general, listas, y para el proletariado en general, que los Harding y los Cox. Es Debs, el candidato socialista, que se halla en una prisión de Atlanta sufriendo diez años de condena por defender la causa de los oprimidos.

Ese es nuestro soto candidato, el único que hallamos digno de que los trabajadores americanos hagan un esfuerzo. Como muestra de cómo piensa y escribe Eugenio V. Debs, publicamos hoy este artículo suyo, aparecido recientemente:

El estar preso no deja de tener sus ventajas. Si yo hubiera pronunciado un discurso en Nueva York la noche antes de la explosión del Wall Street, hubiera habido un caso claro en contra mía; tal como estoy, he probado perfectamente la coartada.

A mí se me cargó con la responsabilidad del asesinato de Mac Kinley, del derrumbamiento del edificio del «Times», en Los Angeles, y de otros numerosos crímenes y catástrofes.

Un hombre que pone peros a los derechos de que están investidas las clases gobernantes o se opone al orden de cosas establecido, es, naturalmente, culpado de todos los crímenes.

Cuando Mac Kinley fué muerto a tiros, todos los predicadores de Portsmouth, Ohio, donde estaba anunciado que iba a hablar yo, se unieron para proclamar públicamente mi delito, e hicieron que el mayor me prohibiera entrar en la ciudad. En Warren, Ohio, dos o tres días después, un abogado arengaba a una muchedumbre en la calle donde estaba la Audiencia, exaltándola para que me linchara.

Se probará que la explosión del Wall Street ha sido el resultado de un complot, y se cargará sobre algún conspirador rojo. El Sr. Palmer, el experto en rojos, y su tropa de espías disciplinados, no tendrían ninguna dificultad para prender al reo y convenenciarlo de su crimen. En el interin habrá una cosecha de pájaros gordos para una nueva Legión americana de soplones, serviles, manciellados y espías, en lote tan escogido como el que infestó la tierra del zar.

No es sino una cosa la que perturba al pueblo americano, y esa cosa se puede expresar con una sola palabra: explotación. Esta cosa es la que tanto Harding como Cox evitan a sabiendas. Juegan ante los ojos del pueblo como el jugador con sus bolos, mientras el «crusto del carbón, el «crusto de la carne, etc., les van llenando los bolsillos.

Explotación: esto es lo que quiero expresar como término convencional del robo. La explotación del hombre por el hombre, de nación por nación, enriqueciendo fabulosamente a los pocos favorecidos y empobreciendo y degradando a las masas trabajadoras y productoras.

Los pocos holgazanes tienen el poder de robar y esquivar a los muchos industriosos. Los millonarios y zánganos son los que se embolsan el producto de la explotación.

que el pueblo americano tiene que dudar se cuenta; pero Cox y Harding nunca aluden a él, porque son los beneficiarios de aquel 2 por 100 de explotadores y fundamentan en ellos toda su campaña.

En tanto que la maquinaria industrial, que alimenta, y viste, y cobija al público, sea la propiedad privada de la minoría de un 2 por 100 de explotadores capitalistas, el pueblo será pobre, la vida será una miserable lucha por la existencia, nunca se realizará la divina en la naturaleza humana, y este mundo estará aún más próximo a las selvas que a una civilización real.

El Partido Socialista dice que pondrá fin a la propiedad privada de lo que es necesario para la sociedad.

El fin de la propiedad privada significa el fin de la explotación, y el fin de la explotación significa el fin de la guerra y el principio de la paz en el mundo entero.

La guerra es el crimen monumental, el inexplicable horror de la Historia.

La guerra tiene que ser mantenida por los cañones y los submarinos. La guerra de la sangre sigue a la guerra de la industria. Poned fin a todo esto reemplazando el capitalismo con el Socialismo y el despojo industrial con la democracia industrial, a fin de que el pueblo posea y controle sus medios de vida comunes, produzca todas las cosas para su común uso y goce, y no para hacerlas a parásitos, y entonces, habiendo cesado la explotación, habiendo acabado la competencia comercial, se desvanecerá el incentivo de la guerra, y por primera vez en la Historia la raza humana estará en paz, y un arco iris de promesas circulará al mundo.

Eugenio V. DEBS

## La lucha electoral

### Ante una campaña

«España Nueva» (fundador: Rodrigo Soriano) ha emprendido una campaña antielectoral que coincide con la preconizada por algunos elementos que se obstinan en llamarse socialistas y con la que desde hace más de sesenta años practican los anarquistas.

Sin ánimo de molestar en lo más mínimo a nuestro colega, nos permitiremos hacer esta pregunta: ¿En nombre de quién habla «España Nueva»? ¿En el suyo propio, en el de los socialistas o en el de los anarquistas? Porque nuestra respuesta no puede ser la misma para todos.

Hace ya mucho tiempo que hemos considerado como resuelto—y no contra nosotros—precisamente—el viejo pleito existente entre socialistas y anarquistas. Y no es cosa de volverlo a resucitar.

Ahora bien, si surgen hoy nuevos elementos que se creen en el deber de patrocinar las desacreditadas prácticas anarquistas, no tenemos ningún inconveniente en fijar de nuevo—y tan explícitamente como sea necesario—nuestro punto de vista, esperando desde luego, en justa correspondencia, que nuestros contradictores estarán dispuestos a ser tan explícitos como nosotros.

En estos momentos, principalmente, el deber primordial de todos los que intervienen en las luchas sociales es plantear los problemas con toda claridad, sin equívocos ni vacilaciones de ninguna clase.

## EL MIEDO AL COMUNISMO

# LO QUE OCURRE EN MALLÉN

## Deshaciendo los infandios de la «gran prensa»

La llamada prensa de gran información ha publicado amplias y completas noticias sobre un asunto—«El comunismo en Mallén»—que sólo ha existido en la calenturienta imaginación de los que sufren la obsesión del comunismo. Nuestro corresponsal particular en Mallén pone los puntos sobre las íes y demuestra, sin quererlo, la imperiosa necesidad de que exista un diario obrero independiente, como el nuestro, para deshacer los entuertos de los follones y malandrines que deshonran el oficio de periodista.

(De nuestro servicio particular.)

MALLÉN, 3.—La fantasía de ciertos informadores, interesados, sin duda, en falsear los hechos para producir efectos beneficiosos a sus intereses particulares, ha hecho correr por la prensa la fabulosa noticia de que en este pueblo se había constituido el Soviet. No; no hay nada de eso, señores elar mistas. Aun es pronto para eso; pero así están poniéndose las cosas, que con sus torpezas y egosmos, los explotadores del obrero parecen interesados en que aquí ocurran sucesos desagradables que nos lleven a actuaciones sangrientas. La culpa será de los provocadores.

Lo ocurrido en Mallén es lo siguiente: En abril del presente año los obreros hicieron a los patronos la petición de tierras de regadío del canal imperial, en el término de Novillas. Estas peticiones, hechas de acuerdo entre labradores y braceros, consistían en la cesión de doce fanegas de tierra para cada uno de los braceros de Mallén (pero de tierras que cultivaban en el término de Novillas), respetando las que ya trabajaban los obreros de este último pueblo.

Al hacerse la reclamación, se reunieron labradores y braceros y todo quedaron conformes con las bases presentadas y se convinieron los jornaleros que entonces hablan de ganar, señalando como fecha para la cesión de las tierras la del 15 de agosto último.

Así quedó acordado; pero llegó el mes de agosto y han pasado los días de septiembre y octubre y los labradores propietarios nada han cumplido, y la clase obrera campesina cada día está peor y además burlada.

Hay que hacer constar que, en los meses de junio, julio y agosto de 1919, el jornal era de 12 pesetas, y este año se han ganado nueve, a pesar de que el trigo se ha vendido a 30 pesetas más que el año anterior y la remolacha ha pagado a 35 pesetas más por tonelada.

Ante esta burla de los patronos, los obreros están muy disgustados, y aun cuando este mañestar no ha tenido todavía concreción en la realidad, no tendrá nada de particular que se unieran los trabajadores y se defendieran de todos estos atropellos y arbitrariedades.

En Mallén no ha habido nada de comunismo; pero lo cierto es que los que más trabajan por un régimen comunista son estos patronos anarquizantes y desaprensivos.

Y el día de las responsabilidades pretenderán los gobernantes cargar todas las culpas sobre el pueblo trabajador.—Corresponsal.

## El problem del pan

## En Norteamérica

### Un triunfo de la minoría socialista

### Elegido presidente Harding ha sido

Ayer, al fin, se reunieron los tenientes de alcalde. Y por vez primera acordaron algo de interés para el pueblo de Madrid en relación con el problema del pan en Madrid. Los acuerdos fueron éstos:

«Primero. Dirigirse a los Poderes públicos haciéndoles ver la insuficiencia de harinas en proporción con el consumo de Madrid y la absoluta necesidad de que «todas» la harina de tasa se cediese a pan canaleta de precio de tasa.

Segundo. Pedir al Ayuntamiento que acuerde la modificación de las Ordenanzas municipales en el sentido de que se sometieran a reposo todas las piezas de pan canaleta.

Tercero. Publicación de un bando haciendo saber al pueblo de Madrid estos acuerdos.»

Las Ordenanzas fueron modificadas a petición del gremio de fabricantes de pan en una época en que los Aragon, Tercero y Alvarez Aranz eran dueños del Municipio. Contra la modificación que ahora va a quedar sin efecto hizo reiterada campaña la organización obrera. Se estrelló ante la influencia de los panaderos.

Si ahora se ha conseguido reformar nuevamente las Ordenanzas municipales para que vuelvan a su anterior estado y todo el pan pueda ser sometido a reposo, débese principal y casi únicamente a la acción de los concejales socialistas, que en el salón de sesiones y en las reuniones de tenientes de alcalde la han venido reclamando.

Han hecho más nuestros compañeros: Cordero, teniente de alcalde de la Intclusa, en varias ocasiones ha sometido a reposo a todo el pan, único medio de combatir la codicia de los tahoneros.

Y por hacerlo, en alguna ocasión fué amenazado por el gobernador civil de suspensión de su cargo.

Veá el pueblo, la clase trabajadora, cómo no es ociosa la presencia de sus representantes en el Municipio.

Si esta representación no se hubiera llevado al acuerdo a que nos referimos, ¿qué ya veremos cómo se cumple!

## El referéndum de los mineros ingleses

(DE LA AGENCIA RADIO)

LONDRES, 3.—Hoy continuará el escrutinio del referéndum de mineros para aceptar o rechazar las proposiciones del Gobierno.

En la región del condado de Derby la mayoría obtenida para la aceptación es más débil de lo que se esperaba. En el valle de Rhndia los votos en favor de la aceptación han sido 8.333 y 23.031 en contra.

En Bristol y en Cleveland ha habido una fuerte mayoría en favor de la aceptación. Radio.

LONDRES, 3.—Los resultados recibidos en Washington se considera ahora que la mayoría por que será elegido presidente Mr. Harding será la más elevada que se ha registrado desde hace mucho tiempo.—Radio.

Un telegrama que acaba de llegar dice que en Washington se considera que la mayoría por que será elegido presidente Mr. Harding será la más elevada que se ha registrado desde hace mucho tiempo.—Radio.

Esta mañana se consideraba ya segura la elección de Harding. Ha obtenido, por lo menos, 325 votos del colegio electoral; 266 hubieran sido bastantes para asegurar su elección. Informaciones llegadas de todos los Estados del Norte dicen que la elección de Harding será por una mayoría grandísima, que alcanzará cerca de un millón de votos. Las elecciones de candidatos al Senado indican igualmente que los republicanos tendrán el «control» del Senado, aunque sea dudosa todavía la mayoría.

Como se sabe, el nuevo Senado tendrá que emitir su voto definitivamente respecto a la actitud de los Estados Unidos frente al Tratado de Versalles y a la Liga de Naciones. Todavía es imposible saber cuál será exactamente la política de Harding sobre estas dos cuestiones.

Las elecciones de candidatos a la Cámara de representantes no se conocen todavía. Sin embargo, una gran mayoría republicana permitirá a Harding proseguir la realización del programa de la legislación anterior.—Radio.

## La cuestión de Irlanda

(DE LA AGENCIA RADIO)

### MUERTOS, HERIDOS, INCENDIOS Y SAQUEOS

LONDRES, 2.—Durante la última noche no ha habido en Irlanda menos de 14 ataques emprendidos contra la policía y en los cuales encontraron la muerte un inspector, un sargento y cuatro policías y fueron heridos 11 policías, un soldado y un marinero.

En varios lugares los ataques han sido seguidos de represalias. El Ayuntamiento de Trece ha sido completamente incendiado.

En Tipperary, bandas armadas han registrado casas y edificios públicos. En Ballynac han sido saqueadas la mitad de las casas.—Radio.

# La Patronal de Zaragoza ha levantado el locaut

### ¿SE PREPARABA UN ATENTADO?— UN DETENIDO

ZARAGOZA, 3.—Ayer, a las diez de la tarde, cuando una pareja de la guardia civil practicaba un riguroso cacheo en la calle de la Manifestación, del barrio del Mercado, fué detenido un sujeto que dijo llamarse Maximiliano Félix Pérez, a quien se le ocupó una pistola "Star" y otro objeto que aparentaba la forma de un explosivo, envuelto en el papel de un periódico.

Conducido por tres guardias civiles a la Comisaría, se le concedió a este servicio la mayor importancia, por suponerse que el tal sujeto tenía el propósito de cometer un atentado de carácter terrorista.

El detenido no explicó claramente por qué tenía tales objetos en su poder ni quiso decir dónde los había adquirido.

La fantasma de ciertas gaitas, aumentada con la extraordinaria alarma de las autoridades, dió lugar a que circulase la versión infundada de que el atentado iba a realizarse el día del Pilar, que a tal hora se hallaba muy concurrido.

### DECLARACIONES DE LA FAMILIA DEL DETENIDO

ZARAGOZA, 3.—La madre, dos hermanos y otros amigos íntimos de Maximiliano no han reconocido ante el juez especial la forma del detenido con que están escritas varias fórmulas químicas, y han declarado que residió largo tiempo en Barcelona, de donde vino hace un mes. Anteriormente a trabajar en la Azucarera de Aragón.

En nuevas declaraciones ha facilitado datos relacionados con los últimos atentados.

El juez especial se muestra reservadísimo.

### SE DETIENE A LA DIRECTIVA DEL SINDICATO METALURGICO

ZARAGOZA, 3.—Tomando como base supuestas declaraciones del individuo a quien se le halló un explosivo, la policía practica numerosas detenciones, entre las que se han verificado ya las de los miembros de la Directiva del Sindicato metalúrgico.

### LA PATRONAL DECLARA QUE YA NO HABRA LOCAUT

ZARAGOZA, 3.—Los aparatos preparativos y anuncios que se hicieron para llevar a cabo el locaut en toda la industria se han desvanecido antes de que llegara la ocasión de iniciar tal movimiento.

En nueva reunión celebrada por la Patronal se revocó el primitivo acuerdo, y en su virtud se circulan los órdenes oportunos para que hoy se abran, como de costumbre, las fábricas y talleres en toda clase de industrias.

### MAS DETENCIONES Y CLAUSURA DE CENTROS

ZARAGOZA, 3.—El Jefe de la policía instruye sumaria a consecuencia del hallazgo de unas hojas sediciosas en la Casa del Pueblo ha decretado la prisión de algunos presidentes y secretarios de Sindicatos, cuyas detenciones se han efectuado ayer.

La policía ha clausurado el Centro obrero establecido en la calle de Estebanes, en el que están instalados el Centro de estudios sindicalistas y el Sindicato ferroviario.

También han sido detenidos en Fuentes de Ebro y Leocadia numerosos campesinos, a los que se acusa de repartir hojas de caridad clandestino.

# Las Damas Catequistas El calvario de una madre

### Ha pasado un mes.—La policía se cruza de brazos.—Lo que se le ocurre a un polizonte.—¿Se pueden hacer secuestros? ¿Qué recurso dejáis para esa madre?

Si el ministro de la Gobernación no estuviese ya muy ocupado, tanto que por preocuparse de cómo podrá burlar la voluntad nacional en las próximas elecciones generales, ningún tiempo le resta para atender a la persecución de los ladrones de la salud pública, de los traficantes con las necesidades del pueblo productor, del hampá de la usura, de los codiciosos servidores de Mercurio que se ponen en relación amistosa con Caco... Si el ministro de la Gobernación sirviese para algo mejor que para perseguir a los alcaides y concejales socialistas y dar órdenes de rigor contra las Organizaciones obreras; si para algo mejor que esto sirviese, a él nos dirigiríamos con la demanda; pero no lo haremos, y si le damos traslado al director general de Seguridad para recordarle:

Que el día 30 de septiembre desapareció del domicilio materno la joven de quince años Pepita, que con su madre, Victoria Ramírez, vivía en la calle del Cardenal Cisneros, núm. 56.

Que el hecho fué denunciado a la policía.

Que la policía, lejos de cumplir con su obligación, se limitó a decir a la atribulada madre que fuese ella quien buscara a su hija y le avisase luego.

«¡Alto ahí! A un ciudadano que le roban y denuncia el hecho, ¿se le puede decir: «Busque al ladrón, averigüe dónde está lo robado y luego ítemos nosotros»? ¡No! La policía tiene la obligación de investigar, porque esa es una de sus funciones y porque para ello cuenta con elementos y atributos de autoridad que le permiten entrar metiéndose allí hasta donde no puede llegar el individuo particular.

Pero es el caso que la desconsolada madre se lanzó a la investigación y llegó a decir a la policía quién, en la iglesia de Jesús, podría informar a la autoridad dónde se hallaba la joven Pepita. La policía se cruzó de brazos y no fué a cumplir con su obligación tampoco esa vez.

Como tampoco realizó registros donde le fué indicado. Una resistencia pasiva, desesperante, que excita más la desesperación de la madre de Pepita, se opuso siempre a la reclamación.

Únicamente el día 19 de octubre realizó la policía un registro en el Sindicato católico de la calle de Pizarro, 19. Y a buena hora, mangas verdes. Cuando ya hasta los gatos de la casa estaban advertidos de la proximidad de la policía. Por ello resultó que solamente fueron halladas diez juveneces que estaban allí recluidas con permiso de sus padres. ¡Qué casualidad!

Victoria Ramírez ha seguido su calvario. Ha pretendido interesar a la po-

licía en su dolor de madre, darle facilidades. ¿Cómo no hacerlo, si lo que le han robado ha sido una hija, en cuya educación se había esmerado, en cuyo cuidado había puesto desvelos y sacrificios, abnegación y amor de madre? Y en estos últimos días, cuando una vez más llegó llorosa, suplicante, dando una pista, reclamando la urgencia en seguir esa pista, un policía tuvo la crueldad de responder:

—¿Señora, también nosotros tenemos que comer! ¡Ahora es hora de comer!

¿Qué opina de esa respuesta el señor Torres Almunia? ¿Se puede tolerar?

Insistió la madre en los ruegos. Intil.

—¿Señora! ¿Qué se ha creído usted, que no tenemos que hacer mas que buscar a su hija? Son muchos los padres que vienen a lo mismo.

Muy ejemplar, señor Torres Almunia.

Y ahora una pregunta: Si una dama catequista se presentase a denunciar que una hija suya estaba secuestrada en el domicilio de una Sociedad obrera, ¿qué haría la policía?

Señor Torres Almunia, señores jefes de la policía, despojense de los atributos de autoridad; pónganse en la acera de enfrente y en situación como en por la que pasa Victoria Ramírez. Si les roban una hija, ¿de qué serían ustedes capaces al verse desamparados de la autoridad?

Este hecho es una infamia. Y ante una infamia la indignación es justa, y la indignación hace sentir los deseos de venganza. ¿Qué hacer esa madre? ¿Resignarse a quedarse sin su hija? Eso pretenderán unas damas catequistas, egoístas y desdichadas, que a trueque de querer ganar el cielo, se mueven en la tierra desnudas de sentimientos humanos; porque no hay seres más crueles y repugnantes que esos que procuran la salvación de las almas ajenas, no porque éstas sean salvadas, sino porque las salvadoras gocen de mayores venturas celestiales. Ese comercio del bienestar ajeno es capaz de llegar a casos tan miserables como por el que pasa Victoria Ramírez.

Ya hemos dado una vez el aviso de que eso no puede tolerarse. Si la policía no tiene poder contra el de que disfrutan esos pobres diablos de la catequesis habrán de intervenir quienes no tengan por qué respetar ese poder degenerado.

Todo menos dejar abandonada en su calvario a esa pobre madre. La responsabilidad será de quienes no cumplen con su deber.

# En Barcelona se prepara para la deportación de obreros

### EL SINDICATO METALURGICO ANUNCIABA REPRESALIAS GUBERNATIVAS

BARCELONA, 3.—Suscrito por el Comité del Sindicato de obreros metalúrgicos circuló ayer profusamente el siguiente:

«Camaradas: Por conducta fidedigna estamos enterados de que dentro de breves horas empezará en Barcelona una nueva y bárbara represión, llevada a cabo por los elementos del somatén, de acuerdo con cierta institución armada.

Se proyecta una "razzia" brutal y despiadada, en la que serán ensangantados los hogares de los obreros perseguidos. Sabemos que tiene en su poder una extensa lista con los nombres de los más activos militantes, y que sobre sus cabezas pesa ya la sentencia de muerte, acordada en ciertos salones aristocráticos.

Se nos asegura que a todo trance se nos quiere someter por la fuerza bruta, y para lograrlo tienen dispuestos los barcos necesarios para efectuar deportaciones a gran escala a Fernando Poo.

La Federación patronal, ya que no puede vencerlos legal y legítimamente, hace todo lo posible para reducirlos por medio de procedimientos repugnantes.

«Trabajadores, todos alerta! El primer compañero nuestro que sea asesinado por los elementos bárbaros nombrados servirá de señal para que todos los obreros concierten como es debido. Mucha serenidad, pero en guardia, camaradas.

Se nos quiere provocar a una guerra civil, y hay que estar ojo avizor. Una nueva San Bartolomé se quiere hacer con nosotros. ¡Lo consentirán los trabajadores! Por el Sindicato metalúrgico, La Junta.»

Esta advertencia energética del Sindicato metalúrgico, que parece descubrir ciertos propósitos de los elementos que ansian la represión, ha sido recibida con extraordinario entusiasmo por las autoridades, las cuales ponen especial interés en desvirtuar las afirmaciones que se contienen en aquel documento.

### ¿QUE POLICIA ESPECIAL SE VA A CREAR?

BARCELONA, 3.—El gobernador civil, al recibir anoche a los periodistas, ha dicho que en Hospital habían sido detenidos algunos individuos que coaccionaban a los obreros de las fábricas de dicha localidad.

Agregó que al mediodía no pudo recibir a los periodistas por estar reunido con el presidente de la Mancomunidad, que ocupaba la representación del presidente de la Diputación, y con el gobernador militar, el alcalde y el jefe de la policía, tratándose en el proyecto de defensa de la ciudad, del cual nada pueden decir, pues desea que primeramente lo conozca el Gobierno.

No obstante, dijo que en el proyecto no figura aumento ni modificación de la policía secreta; pero sí un refuerzo considerable de guardias de Seguridad y la creación de una policía especial para determinados servicios.

Insistió en la necesidad de confeccionar un censo por barrios, al objeto de saber quién vive en cada casa. Agregó que esto no ofrecerá dificultades en las barriadas aristocráticas, pero sí en las extremas, aunque con tiempo y trabajo serán salvadas.

### SITUACION DE LAS HUELGAS

BARCELONA, 3.—El movimiento huelguístico reviste la misma gravedad que en días anteriores.

Continúa por completo paralizado el servicio de tranvías, y no se trabaja tampoco en las fábricas del ramo de agua, hilados y tejidos, obras del puerto y otras varias.

El número de obreros parados, aunque se supone que asciende a varios millares, no se calcula con exactitud.

### EL CONFLICTO DE LOS TRANVÍAS

BARCELONA, 3.—La huelga del personal de tranvías no lleva trazas de quedar resuelta en plazo breve.

El director de la Compañía, Sr. Foronda, ha declarado que no está dispuesto a transigir con la petición de los obreros en lo que se refiere a la percepción de los salarios por los días de huelga.

Dijo además que no puede movilizar esquadrones porque carece de 17 ó 18 hombres técnicos indispensables para dirigir los servicios.

Se podrían sacar tranvías para realizar parte del servicio; pero ello sería económicamente expuesto para el público en cuanto hubiese el más pequeño desperfecto en las líneas.

El personal huelguista ha publicado un energético manifiesto afirmando su decisión de mantener el paro, que no se resolverá si la Compañía no deponga su actitud de intransigencia.

### LLEGADA DE LOS NIÑOS DE RIO-TINTO

BARCELONA, 2.—En el vapor «Buenos Aires» han llegado esta mañana 56 niños de Riotinto.

Una multitud esperaba en el muelle la llegada de los pequeños, los cuales fueron conducidos inmediatamente al Centro Socialista.

Durante el trayecto, los más pequeños fueron conducidos en brazos por buen número de compañeros, deseosos de evitar una larga caminata a las infelices criaturas, víctimas inocentes de la más irracional lucha entre seres humanos.

El paso de la comitiva por las calles llamaba poderosamente la atención de los transeúntes, dando lugar a comentarios y motivando violentos apóstrofes contra la odiosa Compañía de las minas de Riotinto y contra el Gobierno, que permite imposible que una provincia española sea feudo de un tirano sin conciencia ni pudor moral.

En el Centro se sirvió a los niños, colocados en largas mesas, chocolate y café con leche.

dación alguna respecto a las atenciones de que son merecedores los pequeños, porque tenía la íntima convicción de que todos rivalizarían en el cumplimiento de este sagrado deber, voluntariamente impuesto.

Después empezó la entrega de niños a los solicitantes, siendo muchos los que no pudieron ver satisfechos sus deseos de adopción de alguno ante los muchos demandados hechos.

El acto ha causado profunda emoción a cuantos lo han presenciado.

Una numerosa Comisaría de sindicalistas metalúrgicos ha estado en el muelle en el momento de desembarcar los niños, habiéndoles acompañado hasta el Centro Socialista.

### PROBABLE CONFLICTO TRANVIARIO

BARCELONA, 2.—Según hemos dicho, Foronda se vio obligado a paralizar los tranvías de las barriadas, porque, dado el mal estado del material, y no pudiendo ser éste reparado, era imposible su funcionamiento.

Pero podía, no obstante, continuar la circulación en las líneas de Gracia, Pambilas y Rondas, cuyo material se halla en buen estado, lo que no quiso, él sabrá por qué.

Lo cierto es que los empleados se hallan en huelga forzosa, impuesta por el gerente de la Compañía, y que ésta no parece dispuesta a abonarles los jornales de los días que huelgan contra su voluntad.

De persistir en esta actitud, negándose a satisfacer los jornales perdidos por culpa del propio Sr. Foronda, el conflicto tranviario es inminente.

### REUNION DE AUTORIDADES

BARCELONA, 2.—Este mediodía se han reunido las autoridades. A la reunión concurrieron el alcalde, los gobernadores civil y militar, el presidente de la Mancomunidad y el de la Diputación.

Se supone que el objeto de la reunión es para estudiar la situación de Barcelona, ignorándose las medidas adoptadas.

# El niño curioso

### CUENTO

—¡Papá! ¿Qué edificios son estos? —Son un tejón, hijo mío. —¿De quién es? —Mío. —¿Todas esas pilas de ladrillos son tuyas? —Sí, cada ladrillo es de mi propiedad. —¡Oh! ¿Cuánto tiempo debió durar la fabricación de todos estos ladrillos! ¿Los has hecho tú solo? —No, los hombres que allí trabajan han hecho los ladrillos para mí. —¿Son también tuyos los hombres? —¡No, querido; son trabajadores libres. Noche puede tener a otros hombres como propiedad, porque resultarían esclavos. —Entonces, ¿quién es esclavo? —Esclavo es el que trabaja toda su vida para otro y no recibe por esto más que alimento y ropa. —¿Por qué trabajan tan penosamente estos hombres? ¿Los divierte quizás empujar carros tan pesados? —No creo que los divierta; pero sí no lo hicieran así no tendrían qué comer. —Padre: estos hombres, ¿son ricos? —No son ricos. —¿Tienen también caballos y ropa de abrigo? ¿Van también a la playa cuando sienten demasiado calor? —No, porque han de trabajar mucho para poder vivir. —¿Qué significa ese «poder vivir» de que hablas? —Pues sencillamente que están obligados a trabajar para ganar dinero con que adquirir comida, ropa y vivienda. —¿Entonces su sueldo es mejor que la de los esclavos? —Seguramente, hijo; son hombres libres que no tienen obligación de trabajar para mí. Puedan marcharse si así les antoja. —¿Pero véndose de aquí, ya no tendrán que trabajar más? —Naturalmente que sí; tendrán que trabajar para otro. —Y entonces, recibirán más de lo necesario para la vida? —Creo que no. —Siendo esto así, ¿cómo es la suerte de estos hombres mejor que la de los esclavos? —Por ser libres y disponer de su voluntad. —Si alguno te abandonara, ¿le das algo? —Ni lo más mínimo. Lo único que hago es colocar otro en su sitio, y lo encuentro siempre que lo necesito. —Entonces, ¿no tienes que tratarlo con tanta consideración como si fuera tuyo? —No; en esto tienes razón. —Dime, padre, ¿por qué es mejor para los hombres así ser libres? —¡Niño! ¡No me hagas preguntas tan estúpidas!

—De qué se hacen los ladrillos, papá? —De barro, hijo. —¿Tú has hecho el barro? —No; Dios lo hizo. —¿Lo hizo Dios para tí? —No; yo lo he comprado. —¿A Dios? —No; a un señor. —¿Y ese señor lo compró a Dios? —Naturalmente que no; se lo habrá comprado a otro señor. —El primer hombre que poseyó el barro, ¿se lo hubo comprado a Dios? —No lo creo. —¿Cómo obtuvo su propiedad? —Probablemente se apropió de ella. —Si los obreros se apropiaran ahora del barro, ¿también sería de su propiedad? —Déjame en paz con tus candidas preguntas!



# Grande y pequeños

### En el interior

SE IGNORA POR QUÉ... una sirvienta llamada Cristina, de treinta y tres años, que prestaba sus servicios en la casa de doña Josefa González Hernández, calle de la Victoria, 7, tercera, se arrojó a la calle por un balcón de la referida casa.

Antes de llegar a la Casa de Socorro falleció.

### DIARIO DE "CACO".

Al capitán de infantería D. Carlos Peñonieto, en el trayecto comprendido entre Burgos y Madrid le robaron una maleta que contenía documentos y ropas de considerable valor.

En la calle de Toledo, a la puerta del teatro de Novedades, le quitaron un alfiler de corbata, de oro y brillante, a D. Leopoldo Torres García, y aunque este detuvo al autor de la sustracción, Antonio Arbas Sánchez, de cuarenta y un años, domiciliado en la calle de Segovia, 11, la alhaja no pareció, porque el ladrón se la había traspasado ya a su cómplice.

Violentando una verja del taller de cincelador de D. José García Gómez le han robado efectos por valor de 10.000 a 12.000 pesetas.

A Esquiel de la Rosa Cordero, de treinta años, que vive en la calle de Fomento, 42, le quitaron de la portería un saco que contenía ropas valoradas en 150 pesetas.

### CONSECUENCIA.

... de las lesiones que al atropellarla, hace quince días, le produjo un atascamiento del Metropolitano, ha fallecido la anciana Dorocea García Díaz.

### DE HAMBRE

En la calle de Agustín Rojas, y arrimado a una verja de la fábrica de electricidad, apareció el cadáver de una mujer, de unos cincuenta años, que se dedicaba a la mendicidad.

Para que se vea la gente de hambre viven tiritando del juego?

### DOS ATROPELLOS

Un ómnibus arrolló, en la carretera de Aragón, cerca del puente de las Ventas, al analfabeto Martín Castillo García, produciéndole diversas contusiones y conmoción visceral.

Un mulo que se le escapó desbocando el carrero Balbino Cercadilla atropelló, en el camino bajo de San Isidro, a Mamerto Román Tej, y le produjo grave fractura de la clavícula derecha y erosiones y contusiones.

### UNA BURRADA

CORDOBA.—En el cortijo de "Los Frailes" un burro acometió al niño de once años José Fernández Lorenzo, cuando éste se le estaba delzando a un árbol.

Varios campesinos acudieron en auxilio del niño, que resultó con heridas en las regiones marlar, temporal izquierda, labial superior, braquial anterior y posterior izquierda y fractura del húmero.

### UNA IMPRUDENCIA

ALCALA DE HENARES.—Al intentar subir al tren en la estación de Torrejón de Ardoz para regresar a Alcalá, fué arrollado el maestro carpintero Ricardo Altes, de treinta y seis años, y el cuerpo quedó completamente destruido.

### OTRO CASO IGUAL

ZARAGOZA.—En la estación de La Carra un tren arrolló a un individuo llamado Luis Bielsa, y le produjo gravísimas heridas.

# En el exterior

### Y NO LE HAN VISTO MAS

RIOJANEIRO.—El español Julio Ribera, que había sido preso en Berlín en virtud de reclamaciones de las autoridades españolas, que lo reclamaban por robo de 50.000 pesetas, cometido en Madrid, se fugó a bordo del vapor "Pará", arrojándose al agua.

### INCENDIO Y EXPLOSION

LONDRES.—Un violentísimo incendio en unos depósitos situados en Wapping, arrabal de Londres, produjo una gran explosión, de la que resultaron muertos tres bomberos y heridos de gravedad cuatro bomberos y seis paisanos. Los daños materiales se calculan en unas 12.000 libras esterlinas.

### NOTAS

### El agua de Santillana.

Nos lo habían dicho en casa y no lo queríamos creer: el agua que bebemos como potable, suministrada por la Empresa que lleva por título el nombre de su aristocrático fundador, el marqués de Santillana, trae muchos bichos.

Parecíamos un tanto gordos la cosa, pero hemos visto detenidamente a vaso de agua de Santillana, recibida directamente del grifo doméstico, y hemos podido convencernos de que es verdad: este agua contiene bicharracos, una especie de lombrices pequeñas que se agitan inquietas, como si temieran el destino que el marqués les da: el de ser ingeridas vivas por sus clientes.

Estábamos acostumbrados a los microbios que nos sirve el marqués por un precio relativamente módico; pero no esperábamos que su munificencia le indujese a proveer a Madrid de un agua nutritiva, sobre todo en estos tiempos de escasez de subsistencias.

Acaso no se ha enterado, y, cuando se entere, subirá el precio del agua. ¡Pensar que un vaso de Santillana puede servir para quitar la sed y desayunarse!

Es un agua gordá, un agua que se puede mascar. ¡Ah, si pudieran venir por la cañería los peces que se crían en la presa! Serían insustituibles las aguas del marqués.

Del fluido eléctrico que nos suministra el duque del Infantado y marqués de Santillana podemos quejarnos porque es malo y con frecuencia queda cortado por los desperfectos; pero del agua no puede haber queja. Tiene de todo: bichos, microbios, fango, verdín...

La chusma encanallada, que dijo un día el ilustre prócer y que llena la barriada de los Cuatro Caminos, va a encontrar resuelto el problema de las subsistencias gracias al agua nutritiva de Santillana.

Habrán quien se alarme y pida que se haga una investigación oficial para comprobar la pureza de estas aguas, comparable a la pureza de sangre de muchos aristócratas; pero no vale la pena de molestarse; las aguas que vende a Madrid el marqués deben ser saludables, porque nosotros, bebiéndolas a diario, no nos hemos muerto todavía...

LAZARILLO

# Cooperativa Editorial Trigésima primera lista

	Pesetas.
Suma de la lista número 30.....	5.718,80
Grupo Socialista femenino, de Cabarceno.....	25
Sociedad agrícola «La Conventadera», de Cuevas del Becerro.....	10
Bernabé Angel Rodríguez, de Madrid.....	5
Juventud Socialista, de Elche, por suscripción individual: Pastor Román Pensado, 7,50 pesetas; J. Fuster Mator, 7,50; J. Maciá Campello, 7,50; J. Sempere Tremiño, 7,50; F. García Penoll, 7,50; P. Aguiló Navarro, 7,50; J. Sansano Galiane, 7,50; A. Almercha, 7,50.....	60
Total.....	5.818,80

  

	Pesetas.
Suma de la lista número 30.....	81.285
Sección de Iverg, del Sindicato minero asturiano (quinta entrega).....	693,40
Sección de Sopería, del Sindicato minero vizcaíno.....	800
Francisco Rodríguez, de Cherryvale (Estados Unidos).....	50
Total.....	83.128,40

# Resumen

	Pesetas.
Donativos y suscripción permanente.....	5.818,80
Accionistas.....	83.128,40
Total de la 31 lista.....	88.947,20

# Crónica de París La política

(De nuestro corresponsal particular.)

## La crisis económica.—La burguesía no sabe resolverla.—Advertencias del proletariado.

Hace algunos días, EL SOCIALISTA publicó incidentalmente de la crisis de trabajo que casi inopinadamente se había desencadenado, primero, en toda la región parisiense, extendiéndose progresivamente al resto del país. Crisis grave que presupa de igual modo a la burguesía y al proletariado, si bien es claro, como es natural, que la explotación de sus propios, es pesada que esta crisis sea pasajera, aunque levante la cabeza al regresar. Es posible también que esta falta de trabajo, que para algunas categorías llega a la proporción importante del 70 por 100, no tenga, como en otros países, repercusiones de un momento trastorno social. Desde luego, la capacidad para adquirir subsistencia para el obrero muy inferior a la de pocas semanas de paro forzoso. Pero los subsidios que el Estado concede, por ley de 1917, al obrero sin trabajo, aunque módicos, pueden ser una ayuda eficaz para atravesar ese período crítico.

A pesar de todo, como hoy, más que nunca, las relaciones industriales de un país a otro sobre el terreno industrial español, por encima de las variaciones específicas de un mercado característico local, las necesidades de producción y consumo, no debe extrañarnos la situación por que atraviesa en estos días Francia, si, iniciando un examen de sus orígenes, puede el lector de EL SOCIALISTA sacar para España alguna consecuencia.

\*\*\*

Al término de la guerra se encontraba Francia sin depósitos, gastado el presupuesto nacional (transportes, comunicaciones, minas) desahogado de su función regular sus valores técnicos, desequilibrado el interés público, atorado el sistema político y administrativo de la nación. Durante cinco años más se trabajó y pensó en la guerra, cual si la paz no pudiese venir nunca al hubiera de establecerse jamás de una manera definitiva. ¿Qué iniciativas manifestaronse para encuzar la producción a las necesidades de la paz? Ninguna. Las Cámaras de Comercio, los Comités de exportación, la prensa, clamaban a grito pelado que el mundo estaba vacío de productos, que era necesario trabajar. Los fabricantes, los industriales, se pusieron a trabajar y a producir aquello que podía darles mayor rendimiento, un beneficio mayor a trueque de que sus productos o artículos manufacturados no fuesen vendidos en seguida, especulando un alza en los precios.

La C. G. T. vio el peligro, anunciando en ese dominio sus reivindicaciones. «La reorganización económica», dijo entonces la Confederación—debe tener como base el desarrollo continuo del hermanamiento nacional e industrial y la difusión limitada de la enseñanza general y técnica. Es decir: abrir grandes campos de experiencias e iniciativas, estimulando las invenciones y combatiendo con la rutina estéril y restrictiva o un entusiasmo en la producción por seguir una frase que ha hecho fortuna aquí, en Francia. Y la Confederación ofreció a la clase trabajadora en este sentido. «La nación—dice su representación obrera—no puede, sin comprometer los derechos colectivos, de los cuales es guardadora, abandonar su derecho social, creado por el trabajo de las generaciones pasadas, manteniendo por el esfuerzo común para la conservación de los órganos económicos, y engrandeciendo por los sacrificios que cada uno contribuye para las transformaciones sucesivas de estos órganos, siguiendo las in-

dicaciones de la ciencia y las necesidades del progreso.» Y como gran vitalidad para que los «derechos colectivos y sociales» puedan manifestarse libre y activamente se pedía «el ejercicio permanente de un control estrecho y vigoroso en todas las ramas de la producción, que todas en su origen y desarrollo emanen de la producción y del apoyo del Estado o del servicio de los órganos creados y mantenidos por él.

¿Estatismo? ¿Significa esto influencia o supremacía del Poder gubernamental en los órganos económicos?

«Si no es deseable que la gestión directa del Estado se extienda a todas las cosas sin el concurso activo y vivificante de todas las iniciativas, no es menos esencial que nada que sea necesario a la vida familiar, personal o nacional debe dejarse a la iniciativa de intereses privados que el control colectivo les obliga a dirigir sus esfuerzos en el sentido más conforme a los intereses generales.

Este control, ejerciéndose en nombre del Estado por los productores y consumidores, y principalmente por sus delegados, interviene en las formas más activas y más prácticas, y no solamente en la forma pasiva y retrospectiva, actualmente en uso.»

De ahí la fórmula empleada por la Confederación para sintetizar su ideal de realización inmediata: «RETORNO A LA NACIÓN DE LAS RIQUEZAS NACIONALES.»

Prevaleció el interés privado de orden capitalista, que da como resultado fatal la complicada situación de hoy, y que se traduce en un exceso de producción de artículos innecesarios al consumo, carencia de productos y elevación de los precios de las cosas indispensables o necesarias para vivir, y como corolario, crisis de trabajo, miles de trabajadores sin medios de ganar un salario y aumento del costo de la vida; petición de aumento de salario de los que trabajan y repercusión en un alza de los precios. Pero el problema es más hondo y complejo, ligado como está al desequilibrio de los cambios, aumento de la circulación fiduciaria, costo elevado de materias primas, cuando no carencia absoluta; empréstitos para cubrir las cargas del Estado, elevadas por las expediciones coloniales, y nuevos empréstitos para atender los intereses de los prestataristas... ¿Soluciones? No las tiene el régimen capitalista, basado en la competencia y lucha por los beneficios. La clase burguesa debe meditar en estos momentos, decisivos para su historia, sobre estas reflexiones del secretario de la Asociación de técnicos, compañero Roger Franck: «La evolución de la Humanidad ha llegado al estado de mayor edad para el pueblo. Tengámos en cuenta la clase directora, que debe asegurar su educación. Los resultados de esta obstrucción pueden ser fatales. La hora de la justicia inmanente está próxima a sonar, y habrá que pagar los años de apatía y egoísmo.» («Le Travail au Povoire».)

Llega a nuestras manos el proyecto, que acaba de publicarse, elaborado por el Consejo económico obrero, para la constitución de un Directorio general de la economía nacional que suplantase en su forma arcaica y vetusta todo el sistema del engranaje económico representado en el régimen en vigor por el Estado. Es la única solución práctica y efectiva que aparece hoy.

De este proyecto daremos un análisis completo a nuestros lectores.

FLOREAL

París, 30 octubre.

## La lucha social en Jaén

EL CONGRESO PROVINCIAL.—REPRESESIONES Y ENCARCELAMIENTOS. LOS AGRICULTORES.—PLANTEAMIENTO DE MEJORAS DEL RAMO DE CONSTRUCCION

JAÉN, 3.—El Comité de la Federación provincial sigue haciendo los preparativos para celebrar el II Congreso ordinario de este organismo, no obstante la prohibición del gobernador civil.

La Unión General de Trabajadores ha reclamado contra esa arbitraria prohibición al Sr. ministro, el que, como siempre, ha prometido informarle y obrar en consecuencia. Críese que el Congreso que está convocado de nuevo para el día 5 podrá celebrarse, ya que no hay fundamentos admisibles para que las autoridades persistan en la prohibición del acto.

Seguramente este Congreso será un nuevo éxito de la Federación; primero, porque en él han de debatirse cuestiones importantes, y después, porque hoy son muchos más numerosos que el año anterior sus fuerzas de aquel organismo.

Los compañeros Solas y Gutiérrez, de la Gobierno datista, no cesan en sus represiones contra la clase trabajadora organizada.

Los compañeros Solas y Gutiérrez, de la Juventud Socialista, han sido encarcelados y presos por la autoridad militar a consecuencia de una mitin celebrado hace un mes en la Casa del Pueblo para protestar contra la pasividad del Gobierno en la huelga de Riotinto y contra la carestía de las subsistencias.

Las autoridades acusan a estos dos compañeros de haber excitado a la sedición militar, siendo así que en el mitin no dijeron nada que remotamente siquiera pudiera inducir a la indisciplina.

Esta medida contra los jóvenes considerados como una provocación de las autoridades encaminada en busca de un pretexto para clausurar la Casa del Pueblo.

Ahora más que nunca, la organización permanece serena y dispuesta, por tanto, a arrojarse a ella y convenga y no adonde quieran llevarla la burguesía y las autoridades.

La Federación local ha acordado abonar sus jornales a los compañeros Solas y Gutiérrez mientras estén presos. Trabajar por

## CONSEJO DE MINISTROS

El Consejo de ministros terminó a las ocho y media de la noche. El ministro de la Gobernación facilitó de lo tratado la siguiente nota oficial:

«Estado.—El ministro entró al Consejo de la situación de las cuestiones sociales y políticas en el extranjero.

Gracia y Justicia.—Dió cuenta de un proyecto de real decreto modificando lo establecido en el de 27 de noviembre de 1919 en cuanto afecta a las condiciones de los funcionarios del Cuerpo de Prisiones que hayan de ocupar las direcciones de los establecimientos penitenciarios y cárceles de partido.

Guerra.—A propuesta detallada del ministro, se acordó empezar los trabajos para el ferrocarril de Río Martín a Xexaun y para servicios radiotelegráficos, obras de campaña y demás necesidades consiguientes a la ocupación de aquel territorio, instruyéndose al efecto los expedientes oportunos.

Marina.—Se aprobó un expediente para adquisición, mediante concurso, de un grupo eléctrico con destino a la estación de submarinos de Cartagena.

Hacienda.—Se aprobó, de acuerdo con el Consejo de Estado, una ampliación de crédito de ocho millones al ministerio de Marina, capítulo de consumo de máquinas.

Fomento.—El ministro entró al Consejo de la baja experimentada en los precios del trigo argentino, que según las últimas noticias, resultará a 50 pesetas en puerto español.

De las adquisiciones están descargando en España 17.000 toneladas, flotando 15.588 y cargando 49.300, o sea, en total, cerca de 80.000 toneladas.

En el aceite se empieza a notar un descenso, que se cifra en unas cinco puestas arroba.

En el azúcar se observa, igualmente, una baja, representada por el precio de 2.80 pesetas el kilo de blanquilla en el puerto regulador.»

En realidad, el Consejo, fuera de los asuntos de trámite ya consignados, se dedicó a examinar la situación creada por los conflictos sociales en algunas capitales españolas, y, naturalmente, a cuestiones de índole electoral.

El Gobierno no piensa cambiar de política en cuanto a su intervención en las huelgas respecta, y aprovechando la comisión de delitos que todo el mundo condena en Barcelona, pero que son la triste y natural culminación de una represión violenta y exacerbadora de las pasiones, convertirá a nuestra primera ciudad en campo de maniobras para la guardia civil.

En el corazón mismo de la ciudad podrá disparar la guardia civil sobre quien crea autor de lo que ella estime delito.

Para eso—dice el Sr. Bugalla—tiene fuera este Instituto.

La violencia gubernamental va a recrudecerse. No importa que la arbitrariedad haya sido coronada por los resultados que todo el mundo puede observar; se insistirá en ella hasta legitimar lo que hoy todos desautorizan.

LO QUE DICE DATO

El Sr. Dato dijo a los periodistas que había fallecido el general de Marina señor Pasquini en la mañana de hoy.

Asumió que después del Consejo que se celebrará mañana en Palacio saldrán los reyes para Londres, con objeto de asistir a la Exposición española, que será, como la celebrada en París, un éxito.

Negó consistencia al rumor circulado estos días atribuyendo al general Benquerer el propósito de dimitir su cargo de alto comisario.

Respecto a subsistencias glosó los acuerdos del Consejo de ayer.

También se ocupa el presidente, según dijo, de los atentados de Zaragoza y Barcelona, con el ministro de la Gobernación, en las conferencias que, a diario celebran.

Aseguró que llegan diariamente a Madrid 25 vagones de trigo, lo que hace imprescindible el hecho de que continúen las «colas» del pan.

Respecto a la candidatura monárquica por Madrid dijo el Sr. Dato que él no interviene, porque era asunto del partido conservador, y que si los Comités se decidían a presentar candidatos, él no se oponía.

Labor de nuestros concejales

DENUNCIAS DE MANUEL CORDERO

Nuestro compañero Cordero sigue su campaña contra los defraudadores del pueblo. He aquí una nueva relación de denuncias:

PAN FALTO DE PESO.—Almendro, 16 (tahona), falta de 320 gramos en kilo; Compañía Madrileña de Panificación, falta de 80 gramos; Toledo, 116 (tahona), falta de 200 gramos; Compañía Madrileña de Panificación, falta de 80 gramos; Almendro, 13 (tahona), falta de 320 gramos; Compañía Madrileña de Panificación, falta de 100 gramos; Ventosa, 5 (tahona), falta de 150 gramos; Almendro, 13 (tahona), falta de 310 gramos; Santa Ana, 27 (tahona), quince denuncias presentadas por otras tantas personas por haberles vendido pan con la falta de 140 gramos en kilo; Almendro, 13 (tahona), dos denuncias por pan con la falta de 170 gramos en kilo; Santa Ana, 27 (tahona), dos denuncias de dos mujeres por haberles vendido pan con la falta de 120 gramos en kilo; Mesón de Parides, 81, pan con la falta de 300 gramos en kilo; Toledo, 116 (tahona), falta de 120 gramos en kilo; Almendro, 13 (tahona), falta de 250 gramos; Compañía Madrileña de Panificación, falta de 60 gramos; Santa Ana, 27 (tahona), falta de 130 gramos; Carnero, 7 (tahona), falta de 130 gramos; Amparo, 74 (ta-

hona), falta de 110 gramos; San Bernabé, 5 (tahona), falta de 120 gramos; Valencia, 6 (tahona), haber despachado a una mujer pan con la falta de 40 gramos en kilo; Cabeza, 10 (tahona), falta de 130 gramos; Refectores, 11 (tahona), falta de 160 gramos; Santa Ana, 27 (tahona), falta de 70 gramos; San Bernabé, 5 (tahona), falta de 200 gramos; Embajadores, 54 (tahona), falta de 50 gramos; Amparo, 57 (tahona), vender a una mujer pan con la falta de 200 gramos en kilo; Almendro, 13 (tahona), falta de 150 gramos; Compañía Madrileña de Panificación, falta de 60 gramos; Almendro, 13 (tahona), falta de 80 gramos; Toledo, 116 (tahona), pan en malas condiciones de cocción, que fue remitido al Laboratorio; Valencia, 6 (tahona), pan en malas condiciones de cocción, que fue remitido al Laboratorio; Tribulete, 11 (tahona), haber vendido a una mujer pan con la falta de 120 gramos en kilo; Santa Ana, 27, pan con la falta de 130 gramos; Almendro, 13 (tahona), falta de 250 gramos; Santa Ana, 27 (tahona), haber vendido a una mujer pan con la falta de 160 gramos en kilo; Santa Ana, 27 (tahona), haber vendido a otras dos mujeres pan con la falta de 70 gramos.

Nuestros lectores observarán, por la lectura de la relación que publicamos, que de las tahonas denunciadas sólo una pertenece al distrito de la Inclusa. La mayoría de ellas pertenecen a La Latina. ¿Qué hace el Sr. Asprón? ¿Es que sus relaciones gremitales le impiden actuar en las condiciones que demandan los intereses del vecindario?

Si es así debe dimitir y dejar el cargo para otro, que seguramente no lo haría mejor que él, pero que por lo menos disfrutara unos días del placer de ocupar la Tenencia de alcaldía.

Una de las tahonas denunciadas muchas veces es la Compañía Madrileña de Panificación, que pertenece al distrito de Buenavista. ¿Qué hace el Sr. Plaza Carranque, sacristano mayor del reino, teniente de alcalde interino del partido ídolo? Los vecinos de Buenavista estaban muy disgustados con el Sr. Cubero; pero nos parece que no hay ganado nada con la enfermedad de éste.

También pueden ver nuestros lectores que las mujeres, sabiendo que nuestro compañero hace justicia, van a la Tenencia de alcaldía a presentar denuncias. Es esta una gran novedad para el vecindario, de la cual sacará seguramente las enseñanzas convenientes a sus intereses. Nunca los tenientes de alcalde se han dignado recibir a la gente pobre y hacerla justicia. Fue necesario que hubiera un teniente de alcalde socialista para que las mujeres se vieran amparadas en sus derechos. Esto quiere decir que es necesario que los trabajadores comprendan que jamás deben volver a votar ni a comerciantes ni a políticos profesionales, que se pone inmediatamente al servicio de éstos.

## HUELGA GENERAL EN SALAMANCA

SALAMANCA, 3.—En la Asamblea de Directivas celebrada anoche se acordó, por mayoría de votos, plantear hoy el paro general, en vista de que los patronos persistían en su actitud, opuesta a la concesión de toda mejora.

El acuerdo se ha cumplimentado hoy con absoluta unanimidad, no habiendo acudido ningún obrero al trabajo, por lo cual han dejado de publicarse los periódicos.

Formidable escándalo

## Un militar irascible y un sereno maltatado

A primera hora de la mañana de hoy ocurrió un suceso de carácter escandaloso frente a una casa de mal vivir de la calle de San Marcos.

Según la referencia oficial facilitada por la policía, llegó a dicho sitio, en coche de alquiler, un oficial de infantería vestido de paisano, intentando que, a toda costa, se le facilitase la entrada a la casa aludida.

Para ello se le ocurrió aporrear la puerta de una tahona establecida en el núm. 9 de tal calle, y como el tahonero se negara a facilitarle el paso, el oficial le agredió con cierta violencia.

La misma suerte corrió el sereno de comercio José Méndez Linares, quien, por prender al oficial, sufrió las acometidas de éste, teniendo necesidad de defenderse con el chuzo.

Acudieron transeúntes y guardias, que detuvieron al oficial, quien, en unión del sereno, fue trasladado a la Casa de Socorro del distrito.

Los facultativos de guardia apreciaron al oficial una herida contusa, con hematoma, en la región parietal derecha y alcoholismo.

Su estado se calificó de pronóstico reservado.

El sereno 108 padecía erosiones en las regiones molares y en el ángulo externo de la región superciliar derecha, erosiones en la articulación del brazo derecho y dolores confusivos en distintas partes del cuerpo.

Instruido el oportuno atestado por la Comisaría correspondiente, el asunto se puso en conocimiento del Juzgado de guardia.

¡Compañeros! leed El SOCIALISTA

## LA FEDERACION FERROVIARIA

# Contestando a una campaña

Nuestro compañero Trifón Gómez, como secretario de la Comisión ejecutiva de la Federación nacional de ferroviarios españoles, nos envía el siguiente escrito, en el que condensa el pensamiento y la posición de dicho organismo nacional ante la irreflexible campaña de determinados elementos ferroviarios:

Hemos leído sin prejuicios de ningún género que pudieran ofuscar nuestra inteligencia las conclusiones del mitin celebrado por la «Alianza Nacional Ferroviaria» en esta localidad, y después de un detenido examen de las mismas, en el que procuramos hallar la justificación de tales acuerdos, declaramos sinceramente que no encontramos término alguno de paridad entre la posición adoptada en los presentes momentos por este organismo y la que muy recientemente adoptó con motivo de unas reclamaciones formuladas por nuestra Federación, entre las que se contaban las más salientes de este su flamante programa.

Y como, por otra parte, tanto el nacimiento como la actuación de la «Alianza Nacional Ferroviaria» es para la castidad de los trabajadores, sin excluir a los ferroviarios, fruto de una campaña en pro del aumento de tarifas, aunque perfectamente disimulada, esta programa de reclamaciones confeccionado por ese organismo, que no representa más que a un reducido número de empleados en Madrid y de dos o tres Compañías, se nos antoja creer que no tiene más alcance ni persigue otra finalidad que llamar la atención de los ferroviarios hacia tan desgraciada organización, para, llegado el momento, y conjuntamente con otros elementos reclutados de diversas formas por las Compañías, actuar indistintamente con éstas, hasta conseguir lo que con notorio perjuicio del pueblo español hace algún tiempo desean.

Este es nuestro pensamiento, basado en el perfecto conocimiento que de los elementos integrantes de la «Alianza Nacional Ferroviaria» tenemos; son, en casi su totalidad, los mismos hombres que en aquella gloriosa jornada realizada por el proletariado español en el 1917 para corregir sistemas de gobierno que hoy la inmensa mayoría de los ciudadanos condenamos, lejos de sumarse al movimiento, actuaron hasta de policías honorarios al servicio del Sr. Sánchez Guerra, entonces ministro de la Gobernación; y, por consiguiente, a su descalificada conducta se debe principalmente el movimiento de los ferroviarios en aquella fecha y con ello el despido de los 6.000 compañeros del Norte; pero además, posteriormente, cuando por diferentes conductos se pedía al Gobierno la reparación de aquella injusticia, fueron estos mismos señores los que, a petición de la Compañía, en sendos pliegos estamparon sus firmas recusando a sus antiguos camaradas; si a esto se añade que en enero de 1920, cuando se la Fe-

deración se intentó declarar una huelga para conseguir, entre otras mejoras, la reposición de los 6.000 seleccionados, fueron estos mismos señores los que, de acuerdo con los Embajadores, presentaron un programa de reclamaciones con el fin de desviar la atención y el pensamiento de los ferroviarios de su verdadero problema (lo que, desgraciadamente, consiguió), se ve bien claro su incoherencia queriendo convertirse ahora en paladines defensores de los que por su repetida traición cayeron en la desgracia.

Lo propio ocurre con la jornada de ocho horas y con todas aquellas reclamaciones acordadas en su último mitin. Todas ellas fueron presentadas por la Federación, y una y otra vez volvieron sus espaldas a las mismas. ¿Qué razón o qué móviles les impulsan en esos momentos para un tan radical cambio de conducta? Esto es lo que el personal ferroviario debe saber y la opinión no ignorar para salir al paso de unos hombres que, faltos de idealidad, quieren convertir las organizaciones ferroviarias en potentes compañías de las ambiciones y concupiscencias de las Compañías.

Y al efecto declaramos que, conocidos los hombres tanto los que dirigen como la generalidad de los que integran la «Alianza Nacional Ferroviaria», sus acuerdos no pueden ser tomados en serio siquiera, porque los más importantes, entre ellos los relativos a la admisión de los seis mil seleccionados y la implantación de la jornada de ocho horas en todos los servicios, no los sustentan; por eso repetidas veces los han traicionado.

Estas reclamaciones, entre todas las demás que se acordaron, para ser seguidas por una organización desligada de todo compromiso con las Empresas, necesitan contar con el apoyo de la inmensa mayoría de los ferroviarios, es público y notorio que la «Alianza Nacional Ferroviaria» se halla conformada por un corto número de pertenecientes a tres Compañías. ¿Cómo, pues, sin pensar a un momento, se aventuran esos señores a incorporarlas a un programa? ¿No puede ser que la Empresa del Norte necesite agentes para cubrir los mercedados cuadros del personal y se halla dispuesta a colocar a algunos ferroviarios de los despedidos a cambio de que la organización reclamante les quite asociados y actúe, cuando así conviene, de acuerdo con las Compañías? Todo ello es posible y, por eso, la Federación nacional de ferroviarios españoles seguirá paso a paso los movimientos de estos nuevos pretendientes, para en todo momento presentarlos ante los ferroviarios y la opinión como son, y fin de que ni los unos ni la otra se dejen epatar por acuerdos tan absurdos en esos señores como los recientemente adoptados.

## ACCION OBRERA

### Estado de las huelgas

#### La de carpinteros.

#### ADVERTENCIA IMPORTANTE

La Sección de carpinteros de taller y similares, habiendo presentado a sus patronos nuevas bases de mejoras, que consisten en el 35 por 100 de aumento en los salarios de ocho pesetas oficial y siete pesetas ayudada y 1,10 agredir, considerados como tipos mínimos que disfrutamos si el aumento en la actualidad, y con aviso anticipado en caso de despido, con seis días de anticipación, o en su defecto, el abono de los salarios, comunicamos a todos los obreros de la madera, afectados en las nuevas bases, que se abstengan de ejecutar el menor trabajo para patronos y particulares sin antes haber firmado dichas bases, pasando el aumento del 35 por 100 de ingreso a los fondos de la Sección.

Asimismo advertimos a todos los obreros de la construcción que en sus respectivas obras y talleres exijan a los carpinteros el permiso de la Sección de carpinteros como medio de efectiva solidaridad.

#### LAS CASAS QUE HAN FIRMADO

En el primer día han firmado las bases las Casas siguientes: Fábrica de Tabacos, Manuel Sánchez, Francisco Torres, Ignacio Robledo, Francisco Villalba, José Velázquez, Jacobo Sánchez, José Martínez Cascales, Compañía Rivera, Compañía Wimar, Constructora del nuevo ministerio de Marina, Alguero Hijos, Francisco Garriga, Antonio Gallán, Justo Roche, Luis Constans, Paulino Gómez, Diego Méndez, Ricardo Castillo, Manuel López Ucedo, Julián Abad, Constructora de obras, Boucher y Navarro.

Hoy le han hecho las siguientes: Hijos de Soto, Vingo y Sanz, Molinero, Gato Cuervo, Herráiz y Compañía, Vista de Hierro, Compañía de construcciones hidráulicas, Jorquera, Mantel Hidalgo, Luis Alvarez y Pedro Ballasteros.

Además han firmado muchos pequeños Patronos, ascendiendo el total a 110.

#### Los obreros en cajas de cartón.

#### LOS PATRONOS VACILAN

Los patronos no han hecho públicos sus acuerdos de ayer; pero se sabe extraordinariamente que aceptan en principio las mismas condiciones de trabajo que rigen en Barcelona, y que les habían sido remitidas por la Comisión obrera.

En cambio, están aterrados ante la reclamación del pago de los salarios perdidos desde que comenzó la huelga y una indemnización por los gastos que esta origina a la entidad obrera, habiendo insinuado que concederían una parte de dichos salarios, pero nunca la totalidad.

Asimismo hemos oído asegurar que mañana abrirán las fábricas para tentar el ánimo de los huelguistas. De este puede juzgarse por el hecho siguiente:

gritaron unánimemente: «¡Viva el hambre!»

Están, pues, admirablemente dispuestos para llegar al triunfo, tanto, que aún no han querido ir a cobrar tres días que cada uno tiene devengados, pues, como se recordará, la huelga comenzó a mitad de mañana.

#### La de jugueteros.

Esta mañana reparó el teniente de alcalde socialista de la Inclusa 87 kilos de pan decomisado entre los huelguistas del ramo de juguetería.

#### Reuniones y convocatorias

#### EL DERECHO DE PROPIEDAD EN LA TIERRA ESPAÑOLA

Con el tema que sirve de epígrafe a estas líneas dará una conferencia mañana, jueves, a las diez de la noche, en el teatro de la Casa del Pueblo (Gravina, 15), el religioso Javier Carroño Martín, abogado.

#### CONFERENCIA DE SASSONE

Mañana, jueves, a las siete de la tarde dará en las escuelas laicas de los Cuatro Caminos, Juan Pantoja, 6, una conferencia titulada «Divagaciones literarias».

#### A LOS SOCIALISTAS DEL DISTRITO DE PALACIO

Se convoca a todos los socialistas y simpatizantes del distrito de Palacio, y en particular a los afiliados al Grupo Socialista del mismo, a junta general ordinaria que se celebrará mañana, jueves, a las nueve y media de la noche, en las escuelas laicas calle de Calvo Asensio, 16.—El Comité.

#### DEPENDIENTES DE COMERCIO, INDUSTRIA Y BANCA

La Junta directiva de esta organización ha publicado un manifiesto convocando una junta general, que se celebrará esta noche en la Casa del Pueblo.

#### AGRUPACION SOCIALISTA DE CALVO MARTIN DE LA ROSA

Esta entidad, prosiguiendo su labor pedagógica, pone en conocimiento de todos sus correligionarios y del público en general que a partir de hoy queda abierta la matrícula para la clase de adultos de un y otro sexo, que de siete a nueve de la noche funcionará todos los días laborables desde el día de la fecha, bajo la dirección del compañero Francisco Piquer, bachiller y maestro superior.

#### REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón grande: A las seis de la tarde, Vaguerías de Artes Blancas y la noche, Impresores.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Artes Blancas; a las nueve de la noche, Sombrereros, planchadores.

## ¡NIÑOS, ADULTOS, ANCIANOS!

Grabad en vuestra imaginación que el PURGANTE YER es el mejor de los conocidos hasta el día y el único que todos podéis tomar como una golosina. El PURGANTE YER es de un sabor delicioso, obra sin violencia, no irrita el intestino, y es, a la par, el más seguro e inofensivo de los purgantes.

Sólo cuesta TREINTA céntimos.

De venta, en todas las farmacias y droguerías.

## Cataluña frente a las elecciones

### CANDIDATOS DEL SOMATEN

A medida que avanza el período electoral van notándose más los movimientos y preparativos electorales de los candidatos del Somaten. Hay distritos en que ya están los principales pueblos provistos de benzina para cuando llegue la hora de poner en movimiento la respectiva bandada de "autos".

Los cachetes y su gente electorera ya están invitados a ultimar los preparativos para la futura "batalla". Batalla ¿contra quién? La gran lucha será entre la Liga regionalista y la Liga de Unión Nacional Monárquica. Es decir, dos entidades o conglomerados políticos archiburgueses, archireaccionarios y ambos somatenistas y enemigos por igual de la clase obrera organizada.

Los unos se dirigen al Cuerpo electoral, el nombre de la Cataluña "rica y plena", y prometerán el oro y el moro en favor de Cataluña, de "su" Cataluña, que es la Cataluña burguesa y reaccionaria. Y se comprometerán a trabajar de firme y con valentía por la autonomía y las "libertades" de la "rica" Cataluña. "Autonomía y libertades" para seguir haciendo lo que le da la gana a la gran burguesía catalanista y a los grandes terratenientes, ya que para la "Liga" el pueblo catalán, el pueblo obrero, no representa nada después de los ha votado.

Cataluña es una excepción en el mundo, pues mientras en todos los rincones del mundo civilizado a medida que el progreso avanza son despojados de los puestos públicos los burgueses y reaccionarios, en Cataluña, a medida que el progreso avanza, los partidos burgueses y reaccionarios se afianzan más y más.

A los candidatos somatenistas hay dos maneras de darles el triunfo: un medio consiste en votarles y otro medio consiste en aconsejar a la clase obrera que no luche en el terreno político. Por los dos medios se llega al mismo fin. No presentando candidatos propios la clase obrera, o bien, si alguna fracción obrera los presenta, aconsejando—los que tienen alguna autoridad entre los obreros—que no se vote a ningún candidato. Por ambos procedimientos el triunfo de los candidatos burgueses está asegurado.

Los candidatos, y con ellos sus respectivas fracciones políticas, se frotan las manos de gusto al saber que, políticamente, la clase obrera les deja el camino expedito.

Las dos Ligas (monárquicas todas) se repartirán, en lucha de dinero, la representación de Cataluña en el futuro Parlamento. Después, allá, como buenos burgueses o abogados de la Patronal, despreciarán contra la clase obrera y podrán más presión, y no sería extraño que pidieran la supresión definitiva del Tribunal civil para delitos sociales y, en su lugar, el establecimiento del Tribunal mixto militar-eclesiástico. Además, no dejarán de trabajar para que políticamente sean esterilizadas las mejoras que en el terreno sindical hayamos alcanzado. Y si este caso llega, si nos muy probable, entonces a los obreros, si no los dejan protestar, protestaremos en actos públicos, y si no nos dan permiso para celebrar actos públicos de protesta, "no protestaremos". ¿Y qué?

El apolitismo sostiene que el parlamentarismo no es más que una comedia, cuyo título es "La farsa". Puede que tenga su parte de razón los apolíticos; pero el caso es que el pueblo está obligado a ser "espectador", y por la fuerza se le lleva a la "taquilla", y no tiene derecho a fijar los precios.

En resumen: que en la región más industrial de España, la que se tiene por más europeizada, la clase trabajadora se deja representar en los puestos públicos por la burguesía más despótica y más reaccionaria.

Esta desorientación política de la clase obrera hace, a nuestro entender, que aquí las luchas sean más escasas que en muchas otras partes de España. Y no es que nosotros tengamos mucha fe en el parlamentarismo; pero creemos sinceramente que una representación francamente obrerista-socialista o sindicalista, como queremos, el nombre no hace la cosa, que mandáramos los obreros catalanes al Parlamento, podría hacer una intensa labor obrerista y revolucionaria.

Quizás algún día será. No desconfiemos.

Juan de CATALUÑA

Los otros, los de la Liga monárquica, no es fácil que se dirijan por medio de actos públicos al pueblo, porque estas gentes con palabras ya no engañan a nadie. Pero en manifestaciones se dirigen al Cuerpo electoral, en nombre de la patria y el rey, y ofrecerán "orden", ya que ellos querrán acabar para sí ver los verdaderos guardadores del actual orden social.

Los candidatos regionalistas se dedicarán a buscar votos en los despachos de las fábricas, en las casas rectorales y entre los grandes propietarios urbanos y agrícolas, y no abandonarán a los alcaldes y jueces.

Los monárquicos harán absolutamente igual, solamente que éstos tendrán descaradamente de su parte el apoyo oficial.

Unos y otros cuentan, además, para triunfar con un gran elemento: el dinero. El dinero va a derrocharse a manos llenas, y a compra de votos será escandalosa y trepidante en muchos puntos.

Triunfen unos o triunfen otros, lo mismo da. Todos son igualmente burgueses, todos igualmente reaccionarios, todos igualmente enemigos declarados de las nobles aspiraciones de la clase obrera. Son gentes que políticamente pueden estar divididas; pero todas son del somaten, y el somaten es la burguesía armada contra la clase obrera.

Triunfen unos, triunfen otros, de la institución parlamentaria se servirá para realizar negocios particulares. Los candidatos de un bando y de otro no serán más que grandes burgueses o abogados de la Patronal. Unos y otros en el Parlamento trabajarán para beneficiar a "su" clase, y pedirán leyes represivas contra el proletariado militante.

Contrasta la clara orientación política de los somatenistas catalanes con la "clara" desorientación de la clase obrera.

Finidos o en estado agónico los partidos populicanos, separada de ellos la gran masa obrera, no quedan en el republicanismo más que los jefes, los "oficiales", algunos "sergenios" y algún número de ancianos que hacen de "asistentes" por tradición.

## Por la reconstrucción de la Internacional

El corresponsal de "Le Populaire", en Berna, ha enviado a su periódico el siguiente despacho:

Berna, 27 de octubre.—Reunido ayer noche el Comité directivo del Partido Socialista suizo, consagró la mayor parte de sus deliberaciones al examen de la situación de la Internacional.

De conformidad con la reciente decisión de su Comité central, que se pronunció, por una gran mayoría, en favor de la tesis de reconstrucción, el Comité directivo ha decidido tomar una importante iniciativa que estaba esperando la Europa proletaria.

Convoca, para los días 27 y 28 de noviembre próximo, en Berna, A TODOS LOS PARTIDOS QUE HAN SALIDO DE LA SEGUNDA INTERNACIONAL.

No se trata, por el momento, de un Congreso, sino de un primer establecimiento de contacto entre todas las grandes organizaciones y las más importantes corrientes socialistas de Francia, Inglaterra, Alemania, Rusia, Italia, Austria, Checoslovaquia, España y Estados Unidos de América, que se han afirmado en el terreno netamente revolucionario.

Las invitaciones se dirimirán oficialmente a los Partidos Socialistas de estos diferentes países.—B. R.

OTRA CONFERENCIA EN LONDRES

El Comité nacional del Independent Labour Party ha acordado por unanimidad que dicho Partido tome la iniciativa de convocar en Londres un Congreso especial de los Partidos Socialistas que no están afiliados a la Segunda ni a la Tercera Internacional, y de aquellos que se han declarado simplemente a favor de la una o de la otra, a fin de establecer una nueva Internacional sobre bases muy amplias, dejando a los movimientos de cada país la libertad de desarrollarse según sus condiciones económicas e históricas particulares.

Se ha nombrado un Comité especial encargado de cumplir este acuerdo.

DE MENORCA

PROTESTA DEL AYUNTAMIENTO

MAHON, 30.—Con los votos de doce concejales republicanos y del concejal socialista, compañero Pons Carreiras, el Ayuntamiento de Mahón acordó por mayoría hacer constar en acta su protesta contra la destitución del alcalde, de elección popular, y enviar al presidente del Consejo de ministros una razonada protesta.

Votaron en contra de este acuerdo cuatro concejales monárquicos y el alcalde de real orden.

El pueblo llenaba por completo el salón de sesiones.—R. R.

El juego en Alagón

SE TOLERA POR EL AYUNTAMIENTO REPUBLICANO

ALAGON, A.—Desde hace tres meses, esto es, desde que se constituyó el actual Ayuntamiento, en el que predominan los republicanos, se juega aquí con todo descaro.

Estos elementos republicanos, que en otro tiempo hicieron una intensa campaña para prohibir el juego, cosa que se logró, ahora no sólo callan, sino que lo toleran como autoridades que son en el Municipio. ¿Qué ha pasado para tan radical cambio de conducta?

Hemos de hacer constar, porque es de justicia, que dos de los ocho concejales republicanos protestan contra el juego; pero como son una minoría no consiguen sus honrados propósitos. Es más: se dice que algunos concejales republicanos son los primeros en jugar.

El pueblo comenta todas estas cosas sabrosamente.—C.

ADMINISTRACION

Nuevamente hacemos saber a aquellos de nuestros suscriptores que parece lo han olvidado que EL SOCIALISTA sólo subviene a sus compromisos de carácter económico con las cantidades que le proporcionan sus lectores y amigos, careciendo en absoluto de toda otra clase de ingresos.

En consecuencia, continuaremos suspendiendo el envío del periódico a quienes se hallen en descubierto con esta Administración.

R. FERNANDEZ ROJO

GRABADOR

Fábrica de sellos de caucho

Marchamos de plomo y acero

Fuentes, 7, Madrid.—Tél. 415-M.

## A los obreros de Artes blancas y a todos en general

Estando próximas unas elecciones de carácter popular, os invitamos a una conferencia que, organizada por el Grupo socialista «Vanguardia de la Artes blancas», dará el teniente de alcalde del distrito de la Inclusa, compañero

**Manuel Cordero**

Disertará sobre el tema «La Tenencia de alcaldía regida por un socialista». Este acto tendrá lugar mañana, jueves, 4 de noviembre, a las seis y media de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

Esperamos de los trabajadores concurran a esta reunión.—El Comité.

## Unión General de Trabajadores

LAS ELECCIONES DE VOCALES OBREROS DEL INSTITUTO DE REFORMAS SOCIALES

La Comisión ejecutiva de la Unión General de Trabajadores advierte a las organizaciones obreras inscriptas en el censo del Instituto de Reformas Sociales que sólo se admitirán por el mencionado organismo las actas de votación para vocales obreros hasta el día anexo de noviembre, y, por tanto, aquellas organizaciones que estén conformes con acudir a esta votación, conforme acuerdos adoptados por el pasado Congreso, deben apresurarse a mandar las aludidas actas de votación directamente al Instituto de Reformas Sociales, calle de Pontejos, núm. 2.

Quienes tengan alguna duda relacionada con este asunto pueden dirigirse a Francisco Largo Caballero, Piamonte, 2, Casa del Pueblo.

## Propaganda agraria por Palencia

El domingo último salimos de esta capital con dirección a Villerrías, donde habíamos de celebrar un gran mitin entre los campesinos de tierra de campos los compañeros Asurio, Herrero, Zarzosa y el que esto escribe.

La llegada a este pueblo nos sirvió de verdadera satisfacción, pues donde jamás se oía más voz que la del cura, se levantó la voz socialista en medio del mayor entusiasmo.

En dicho pueblo estaban gran número de trabajadores de Meneses de Campo y del importante pueblo de Ampudia.

A la una de la tarde di principio el acta, siendo el local insuficiente para dar cabida al inmenso gentío, predominando en el acto el elemento femenino.

Los discursos fueron escuchados con grande atención, acogiendo con estruendosas ovaciones las censuras y críticas al régimen capitalista y al caciquismo que hasta la fecha ha predominado en estos pueblos.

Al terminar el acto se dieron repetidas vivas a la Unión General de Trabajadores y al Socialismo.

Los compañeros de Ampudia, pueblo que, como digo anteriormente, es de suma importancia y que hasta la fecha ha pertenecido a un Sindicato católico, se convencieron de que su puesto no estaba en esos organismos clericales, que no desempeñan otra misión que la de rompedores. Creemos que en plazo muy breve estos compañeros serán altos en el Sindicato agrario, nuevo organismo que cuenta ya con una fuerza politizada y que, no tardando, tendrá en su seno la inmensa mayoría de los trabajadores agrícolas de la provincia.

Los luchadores de Meneses fueron animosos a su pueblo para seguir luchando como hasta la fecha contra el caciquismo y el régimen, y los trabajadores de Villerrías, que tenían ya formada la organización, se dieron de alta en el Sindicato.

Los carnicillos rurales y los caciques provinciales están las manos con la nueva organización, y así se da el caso de que el nuevo gobernador, esclavo del caciquismo del Sr. Caldera, ponga infinidad de reparos para la aprobación de sus estatutos; mas nosotros, que nos han elegido para la dirección del nuevo organismo, prometemos no descansar hasta llevar a la clase campesina de toda la provincia el Sindicato para desterrar las injusticias que hasta la fecha se han cometido.

Actos como el de Villerrías seguiremos celebrando. Con nuestra cooperación pueden contar todos los pueblos y, no tardando, con la de la Unión General de Trabajadores.—Pedro Manuel.

Palencia, 2 de noviembre.

## Solución de la huelga de metalúrgicos de Gijón

La huelga que los metalúrgicos gijoneses venían sosteniendo desde hace más de cuatro meses ha quedado solucionada, y mañana comenzarán de nuevo sus labores los obreros. Las reclamaciones presentadas por la Sección gijonesa al Sindicato patronal metalúrgico fueron: tres pesetas de aumento en todos los salarios y el jornal íntegro en caso de accidente del trabajo. Ante la negativa patronal, y tras varios días de locutiva, la demanda se elevó a cuatro pesetas de aumento y a la concesión de jornal íntegro en caso de enfermedad como por accidente de trabajo. Además se incluyó el pago total de jornales perdidos y el no abono por los patronos correspondiente al día en que se adoptó la actitud de brazos lentos.

Las bases que han servido de solución a este prolongado conflicto son las siguientes:

Primera. A partir del día 1.º de noviembre próximo, o antes si lo precisa el patrono interesado, se reanuda el trabajo en todas las industrias metalúrgicas y será admitido el personal de cada una de ellas sin hacer selección.

Segunda. Los jornales que tenían los obreros al cesar en el trabajo experimentarán desde el día en que éste comience los siguientes aumentos: los salarios que no excedan de 4 pesetas, 0,75; los de 4,01 a 8 pesetas, 1,50; desde 8,01 en adelante, 2,25; y a los peones, 1,75.

Además, en consideración a que a mediados de mayo había finalizado el semestre durante el cual estaba comprometido el Sindicato metalúrgico y siderúrgico a no pedir aumento al Sindicato patronal, se experimentará el conjunto de los artículos de primera necesidad al alza prejuzgada, y siendo cierto que antes de concluir ese período algunos artículos habían subido en más del tanto por ciento señalado, el Sindicato patronal metalúrgico concede los aumentos de salario mencionados en esta base durante los treinta últimos días que se trabajó en las industrias metalúrgicas e igualmente los jornales del día 11 de junio. La Construcción Gijonesa y D. Gervasio de la Riera clorarán este aumento retroactivo al personal de sus industrias, declarado en huelga con anterioridad al resto de la organización obrera metalúrgica durante cuarenta y cinco y cincuenta días, respectivamente.

Los obreros ausentes podrán facultar por carta a otra persona para cobrar la cantidad que importe el aumento retroactivo.

Tercera. Se aprueba por ambos Sindicatos, y entrará en vigor desde el momento en que comiencen los trabajos en las fábricas, el reglamento de trabajo hecho y suscrito por las representaciones contratantes.

Cuarta. Los patronos metalúrgicos abonarán a sus obreros el jornal íntegro (seis días semanales) en los casos de accidente de trabajo, con las siguientes excepciones:

En los accidentes que, a juicio de los facultativos, pudieran curarse en el transcurso de siete días, cobrará el lesionado medio jornal durante ellos, y si por causas imprevisibles se prolongara su curación, percibirán desde el noveno día el jornal íntegro.

Cuando el accidentado obre de mala fe, pretendiendo aprovecharse abusivamente de la ventaja que implica esta concesión y lesionando así los intereses de ambas organizaciones, obrera y patronal, además de no cobrar el jornal íntegro será sometido al juicio y sanción de la Comisión mixta creada por el reglamento de trabajo, la cual podrá acordar incluso el despido del infractor.

Quinta. En los talleres de D. Gervasio de la Riera se dará ocupación a aquellos de sus obreros que pertenecían a las secciones de trabajos que dicho señor tiene restablecidas.

Sexta. Se concede el plazo de ocho días a los obreros que se hallaran fuera de la localidad para reintegrarse a sus puestos; y

Séptima. En el presente convenio se restablece enteramente la normalidad y la cordialidad entre los dos Sindicatos, desapareciendo los boicots y demás represalias que pudieran tener acordadas o alusivas de las organizaciones contratantes respecto de los elementos componentes de la otra.

Al darse por terminada esta huelga quedan solucionadas otras de ella derivadas, tal como la de la fábrica de sombreros, donde, por retirar el Sindicato tres metalúrgicos que allí trabajaban, tuvo que parar todo el resto de los obreros.

La declaración de esta huelga, así como su dirección y conclusión, nos sugiere unos comentarios, que acaso hagamos muy pronto. Por hoy sólo nos concretamos a señalar el hecho de que el presidente del Sindicato metalúrgico y siderúrgico está en la cárcel por asuntos relacionados con la huelga, de cuyo hecho hemos dado oportuna cuenta, y que al terminarse ésta continúa en la cárcel, sin que entre las bases de solución figure la de liberación de los presos por motivos de la huelga.

La huelga que ha terminado ha producido saludables enseñanzas. Sabrán aprovecharlas tanto patronos como obreros, pero especialmente estos últimos? Ya lo veremos.

**LORCARI**

Avilés, 31 octubre de 1920.

## Lo que sabemos y queremos en Belchite

Con el mayor asombro hemos leído en "La Correspondencia de España" un artículo, firmado por D. Leopoldo Romeo, titulado "Los montes del Estado", que lleva por subtítulo: "El caso de Belchite es típico. Tiene el Estado 11.000 hectáreas improductivas, y el vecindario no puede vivir".

Después de muchos años de representación parlamentaria, el Sr. Romeo quiere sacrificarse (?) por los pueblos que representa, y está dispuesto hasta ir a la cárcel según afirma.

¿Lástima que tanto "heroísmo" vaya a ser premiado con la inflexible derrota del cacique máximo de este distrito, pues hasta en Belchite sabemos emanciparnos del caciquismo, como pronto demostraremos los obreros.

Lo más gracioso del caso es que no hay tal problema en Belchite, donde, descontada la partida llamada "Dehesa Boñar" y terrenos que por su escabrosidad no pueden ponerse en cultivo, no queda apenas una hectárea sin cultivar en los montes que él menciona.

Esto lo sabe hasta el último vecino de Belchite, como sabemos también (y el señor Romeo debe ignorarlo, puesto que en su escrito no lo menciona) que en este término municipal lindante a la dehesa mencionada existe una gran partida de tierra que puesta en labor aumentaría grandemente la producción, y que por pertenecer a unos señores vecinos del inmediato pueblo de Lécerca grandes propietarios y ganaderos los destinan para pastos, en contra, por lo tanto, de la producción, ¡qué plañucha, Sr. Romeo! Ese problema está en Pinzaña, Agrón y otros pueblos, cuyas rotaciones hace mucho gestionó en silencio el diputado Sr. Tejero.

Nuestro problema es de mejor distribución de las rotaciones, de conseguir crédito agrícola, y, sobre todo, emanciparnos del caciquismo que representa el desahogado diputado por Belchite, el que si visitara el distrito no incuriría en esas planchucas recogidas. Ahora ya querria visitarlo; pero se ha hecho popular la frase que dijo al médico de Azuara, el que al rogarle el año pasado que conociese los pueblos que representa, le contestó con gesto muy tabernario y textualmente: "¿Pero cree usted que mis peletos se han hecho para pasárselas por el distrito de Belchite?"

Esto juzga al actual diputado; pero también le condena a una derrota irremediable, pues por dignidad la mayoría de los pueblos ni le votarán ni le recibirán siquiera.

Sacar el asunto de rotaciones en período electoral es proceder con el supuesto de que los pueblos son rebañados de buecos.

Los trabajadores organizados para todas las luchas no nos dejáramos sorprender. Fuera de esto, conocemos la actuación del actual diputado por Belchite y de su pandilla de amigos en otros menesteres más vergonzosos.

Buena prueba de ello es el procesamiento del digno alcalde de Belchite, nuestro compañero Mariano Castillo, al que se le tiene procesado militarmente, sin duda con el propósito de que hagan los romeristas las elecciones, lo que conseguirán si el juez no se percató de la jugada que representa.

Pero aunque así sea, los trabajadores de Belchite no nos arredramos. Con nuestra bandera iremos a derrotar al caciquismo.

Para preparar la jornada convocaremos a todas las Sociedades de trabajadores del distrito. Y derrotaremos a Romeo, que ha creado un caciquismo peor que el murciano del Sr. La Cierva, y que sólo en tiempo de elecciones se acuerda de puñetas y carretas, montes comunes y de pantanos, pues fuera del período electoral su tiempo queda absorbido, por propia confesión, por cientos menesteres propios de los políticos de oficio que padecemos, y los que sacudirán un día la honrada clase trabajadora, que hasta en el distrito de Belchite de los caciques capitalistas sabe, quiere y puede triunfar.

Por acuerdo de la Directiva: el secretario Francisco Salvatera; el presidente, Cándido Ortiz.

**Movimiento social**

**NUEVA DIRECTIVA**

**PUEBLONUEVO.**—La Sección de Espiel del Sindicato minero de Peñarroya ha renovado su Junta directiva, resultando elegidos los siguientes compañeros:

Presidente, Antonio Blasco Moral; vicepresidente, Manuel Palacios Carretero; secretario, Pascual Grangel Villalonga; vicesecretario, Juan Martínez Pérez; tesoro, Manuel Bejarano Sugar; contador, Vicente Santa Cruz; vocales: Abdón Cor Muñoz, Pedro García Bejarano y Aurelio Romero González.

La correspondencia, al presidente, calle del Silencio, núm. 10, Espiel.

**Funciones para mañana**

**ESPAÑOL.**—A las cinco y media y a las diez, Don Juan Tenorio.

**ESLAVA.**—A las seis y a las diez y cuatro, La noche en el alma.

**PRICE.**—A las seis y cuarto, La almohada del diablo.—A las diez y cuarto, Don Juan Tenorio.

**COMICO.**—A las seis y media, Las aventuras de Colón.—A las diez y cuarto, Las aventuras de Colón y La Liga de las naciones.

**FUENCARRAL.**—A las seis y a las diez películas, Don Nicanor, el Bonito, Teresita Ambiel, Godard y Egmort D'Eries.

## LABOR DE PROPAGANDA

# La situación social en Navarra

La propaganda socialista va siendo un hecho en este antiguo reino. Hasta ahora, debido a su situación geográfica, debido, quizás, a la falsa conciencia de que fuese cuna del reaccionarismo, o también a la falta de elementos propiamente de valor acreditado, nadie vino a redimirnos, nadie explicó el programa socialista en estos pueblos tal vez más sedientos de justicia y de equidad que los del resto de España. Porque Navarra sufrió serios azotes del elemento aristocrático medieval, porque Navarra aun los sufrió.

Es verdad que aquí los grandes propietarios, salvo algunos casos, no llegan a poseer la cantidad de tierras de los burgueses andaluzes; pero por eso mismo la labor de propaganda se necesitaba rápidamente. Es preciso roturar estos terrenos fértiles para las ideas socialistas; una vez terminadas las labores preparatorias se obtendrán óptimos frutos.

La importancia de estos pueblos es innegable, pues una vez destruido el campamento tiene mejores medios que otro alguno para ser ejemplo por la divisibilidad de la propiedad, por los terrenos comunales y parcelaciones. Al trabajador navarro le será muy fácil desahucarse del propietario con sólo ser consciente.

El compañero Vicente Barrio, infatigable, a pesar de su fatiga física, es hoy el líder propagandista en Navarra. Hace varios días comenzamos la campaña y pude tomar parte y compartir las fatigas de la lucha en varios pueblos navarros. Se sostiene una verdadera batalla, no con el elemento trabajador, siempre entusiasta de todo lo que sea reivindicación y libertad, sino con los pequeños alcaldes, en su mayoría burgueses y reaccionarios.

La propaganda en Navarra reviste caracteres de cruzada, toda vez que sólo se conoce nuestro programa por lo que dicen de nosotros los enemigos y no por lo que nosotros decimos. Si pasásemos a relatar la parte anecdótica de nuestra propaganda vería el lector el concepto absurdo que tiene esta gente.

"El Pueblo Vasco", "El Diario de Navarra" y "El Pensamiento Navarro" son los tres periódicos, órganos de los carlistas, mauristas y demás mescolanza protestada de "ideales" burgueses, que arroven los cerebros de nuestro pueblo. "El Pensamiento Navarro" ha emprendido una estúpida campaña, apreciándonos como "bolcheviques rojos", perturbadores y politiqueros; pero reconoce y asegura nuestro triunfo.

Aquí, la parte más pagada es la de desorganizar los Sindicatos católicos, donde por suerte sólo quedan aquellos desgraciados obreros fanáticos o temerosos, cuyo ángulo facial está bastante deprimido. Resultado es esto del ambiente levítico conservado a toda costa por los señores de Santa Cruz, aquel inmortal guerrillero carlista, digo inmortal por su crueldad, cura político y elemento revolucionario de la reacción. Pero esto no es más que una ruina que va desplazándose con el tiempo.

En Navarra, el elemento clerical fué siempre político y supo instigar a las masas que él dominaba: supo mandarlas a luchar. ¿Contra quién? Eso no importaba; la cosa era luchar para no tener fuerzas físicas ni intelectuales. No les importaba que sus soldados fuesen anémicos; lo necesario era su número y su bozorgue. La saña de esta gente de real y efectiva llegó a ser arqueológica, y por esto no hemos menuda aquel terror de antaño: tenemos sólo curiosidad por ella.

Vicente MARTINEZ DE UBAGO

Pamplona, noviembre.

**EL HANTERO**

bebida de la cell. ciosa siera champagne

VILLAVICIOSA (ASTURIAS)

**M. ROCA** Fotógrafo. Tetuán, 10 MADRID. Gran premio en la Exposición Internacional de 1911.

**RÍOTINTO TRAGICO :: :: 25 céntimos**

**Pedidos: DESIDERIO TAVERA**

**15 céntimos INSTRUCCIONES ELECTORALES**

**Apartado 286 :: MADRID ::**

**Cooperativa Socialista Obrera de Eibar**

Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones.—Sociedades: Bidebarrieta; Arragueta, 3; Calentón, 2; Bidebarrieta, 3.

**MERENTA DE EL PAIS, MADERA, 8**